

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 1 mes 3 rs., 5 id. 8.—Fuera de Gerona: 3 meses 9 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.
Números sueltos 6 cuartos.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 1 real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oñinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

GERONA 3 DE NOVIEMBRE DE 1870.

ADVERTENCIA.

Se suplica á los señores suscritores de fuera la capital que no hayan satisfecho el tercer trimestre de suscripcion que vence en 15 de Noviembre próximo, se sirvan verificarlo en la imprenta de este periódico, mandando su importe en letras ó sellos de correo.

¿COMO CONCLUIRÁ LA GUERRA?

Con este epígrafe ha empezado á publicar *La Liberté* las cartas dirigidas por el vizconde de La Gueronniere á otro diplomático, la primera de las cuales insertamos á continuación:

«Mi querido y antiguo colega: El incidente de Marsella ha tenido para mí grata compensacion, pues me ha valido vuestro simpático recuerdo, sugiriéndoos el pensamiento de renovar nuestras conversaciones de otro tiempo, interrumpidas por mi viaje á Oriente.

Os doy gracias por este precioso testimonio, y os suplico me permitais no decir una palabra mas. Hemos sido arrojados en una de esas crisis que imponen la abnegacion, la paciencia y el olvido de nosotros mismos, y la conciencia de esta situacion es la que escita en todos los espíritus la ansiedad que agita el vuestro. Pero permitidme que os lo diga, los gobiernos de Europa, que han tenido el derecho incontestable de aislarse durante el conflicto que tanto han censurado, no se dan cuenta exacta de sus consecuencias, y nada lo prueba mejor que la pregunta con que terminais vuestra carta. «¿Como concluirá la guerra?»

¿No lo veis? ¿No lo saben en Lóndres, donde la política es siempre tan perspicaz en los negocios que les interesan? El buen sentido lo indica, y hé aquí lo que responde:

«Si la guerra no concluye por la espulsion de los prusianos, sea porque tengamos fuerzas suficientes para rechazarlos, ó porque ellos tengan moderacion bastante para retirarse despues de una paz honrosa, concluirá por la destruccion de Europa.

Destruccion de Europa ó mantenimiento de la unidad francesa; tales son los términos que resumen de un modo preciso y absoluto las consecuencias políticas de esta lucha terrible,

que en los meses ha trastornado la obra de dos siglos, arrojando á los piés de 800.000 soldados victoriosos todas las bases fundamentales del derecho público.

¿Podremos resolver este terrible problema, haciendo entrar en la unidad francesa las ricas provincias y las gloriosas ciudades que no hemos podido defender? ¿Podremos arrancar á los prusianos esa ruina heroica, Strasburgo, que M. Bismark quiere reservarse como la llave de nuestra casa? Seria impio desesperar; pero no seria pueril no prever los esfuerzos inmensos y los dolorosos sacrificios de tal empresa.

Francia espera y parece resuelta.

Pero si la victoria nos engaña y Francia debe sucumbir, entonces, ya os lo he dicho y os lo voy á demostrar, nuestra desgracia seria la caida de Europa.

Despues de Sadowa, la mediacion de Francia salvó á Europa, deteniendo á Prusia victoriosa en el camino de Viena. Austria perdía su dominio en Italia, y esto era para ella una ventaja: perdía su lugar en la Confederacion alemana, pero unida á Hungría, permanecia siendo un gran imperio, y encontraba en la concentracion de los elementos de que se compone la compensacion de sus sacrificios.

Sadowa restringió y trasformó la accion de Austria de Europa; y separando el centro de gravedad, separó al Austria de Rusia y Prusia, colocándola entre estas dos potencias, como un contrapeso para el exceso de sus fuerzas.

Pero Austria no puede cumplir ese destino en el centro de Europa, sino á condicion de encontrar en Occidente el apoyo moral de Francia é Inglaterra.

Así, pues, existe entre Austria, Francia é Inglaterra un lazo comun, formado por sus idénticos intereses.

Debilitar cualquiera de estas tres potencias seria para las otras dos una gran desgracia; pues el rompense el equilibrio europeo traeria una nueva distribucion de las fuerzas de que se compone Europa.

Francia, cubierta por la neutralidad del Luxemburgo, de Bélgica y la Luiza, pero abierta por su frontera del Este, tiene así el *minimum* de sus garantías. Si pierde á Strasburgo y Metz, no queda solo reducida, sino mutilada y humillada. Su unidad se hunde, como se desploma un edificio del que se extrae la piedra angular. A su lado se eleva un gran imperio que se estiende hasta el Mosa, y que formado por una parte de ella misma, seria el testimonio permanente de su caida y el guardian implacable de su esclavitud.

Francia no soportaria tal extremo: se agitaría sin cesar en las convulsiones de su decadencia, se consumiría y pereceria; en una palabra, dejaria de ser Francia.

¿Y habeis pensado alguna vez, querido colega, lo que seria de Europa sin Francia?

Dejaria de ser Europa; no sería conquistada, pero seria descompuesta.

Aislada el Austria en su papel de resistencia y moderacion, se derrumbaría bajo el peso del imperio germánico, que le absorbería sus provincias alemanas, mientras los elementos alavos se agruparian bajo el dominio de Rusia. De este modo, Austria quedaria reducida al reino de Hungría.

En cuanto á Inglaterra, su decadencia no seria menos cierta ni menos rápida, y la preponderancia de los imperios ruso y germánico la haría caer en el mismo abismo en que nos encontrásemos. Potencia, colonial y marítima, no sostiene su dominio en las Indias, ni estiene de su comercio sino en razon de la influencia política que ejerce en Europa; y despues de haber vivido largo tiempo en rivalidad con Francia, mantiene su grandeza al amparo del acuerdo de ambas naciones.

Este acuerdo, del cual la campaña de Crimea fué un glorioso resultado, es la garantía de su influencia en Oriente.

Admirablemente colocada en el asilo inviolable de que la dotó la naturaleza para ejercer el arbitraje moral que le da su autoridad diplomática, lo que no puede adquirir en estension territorial, tiene en Bélgica, en Holanda y en Grecia clientes siempre dispuestos á aceptar sus servicios ó á seguir sus consejos; y sin comprometerse jamás en negocios peligrosos ó delicados, se reserva casi siempre la honra de sus soluciones pacíficas. Contiene las rivalidades de los grandes Estados; protege los derechos de los Estados secundarios; previene los conflictos, los aplaca, y si estalla una guerra, como la que llena en estos momentos de consternacion al mundo, la civilizacion y la humanidad esperan de ella las palabras de concordia y de justicia que deben restablecer la seguridad general.

Perdería Inglaterra esta gran representacion si la decadencia de Francia hiciese desaparecer este equilibrio europeo, cuyas combinaciones son tan favorables á su grandeza política y á su soberanía marítima.

En cuanto á Italia, (su unidad, de la que Roma debía ser el coronamiento, será tal vez un dia su escollo: no podrá protegerla contra el imperio de Alemania, que absorberá las poblaciones alemanas de Austria y Baviera, ade

lantándose sobre el Adriático para hacer de Trieste la rival de Venecia.

Así, pues, en el plan que Prusia victoriosa traza á Europa, Austria, Inglaterra, Francia, Italia y España, no forman mas que agregaciones incompletas, sin lazo, sin cohesión, faltas de las condiciones naturales que su existencia histórica y sus intereses permanentes necesitan. Los Estados secundarios, como Suecia, Dinamarca, Grecia, Bélgica, Holanda y Suiza, colocados entre las grandes naciones como intermediarios libres de sus relaciones y de la salvaguardia de su independencia, quedarían paralizados en el nuevo mecanismo.

Tarde ó temprano perderían su lugar en el mapa; empezarían por ser subordinados y después anexionados.

En lugar de esta Europa formada por los siglos, y que es la obra de la naturaleza y de la historia, en la que la conquista ha sido limitada por el derecho de las razas y la libertad de los pueblos, habría dos grandes dictaduras: la una sentada sobre el Asia, avanzando sobre él Danubio y dominando el Mediterráneo; la otra partiendo del Niemen, borrando el Mein, atravesando el Rhin, alcanzando al Mosa, tendiendo su vista al Zuiderce, y en este vasto plan, no dejando subsistir á los pequeños Estados sino á título de satélites de su dominación.

Ambas, asimilándose las razas para sojuzgarlas, absorbiendo el panslavismo y el germanismo, «el uno creando al otro», como lo hace notar M. Renan.

Hé ahí la Europa tal como la constituiría la derrota definitiva de Francia y la realización del plan de M. de Bismark.

¿Cómo Rusia, que ha mostrado hasta aquí tanta reserva y que parecía desviarse de Oriente para desarrollar su poder en Asia, puede cambiar de repente su política y ser el auxiliar de Prusia en la gran perturbación de que Europa está amenazada?

Este es un punto importante que presenta un interés particular y que trataré en una segunda carta.

Arcachon 8 de Octubre de 1870.—*La Gacronniere.*»

El gobierno de la defensa nacional de Francia no se ha desalentado por la capitulación de Metz: así al menos lo manifiesta la circular de Gambetta á los prefectos, de cuya circular nos dió ayer cuenta el telégrafo.

Esto no obstante, la rendición de Bazaine con el único ejército regular que aun conservaba la Francia, es un rudo golpe para esta nación, y un triunfo notable para la Prusia. La plaza de Metz distraía á 250.000 prusianos y al mejor general de la Alemania, cuyos soldados y cuyo general quedan hoy libres para reforzar las huestes sitiadoras de París; pero no por esto vemos mas cercano el fin de la guerra: habiendo capitulado Metz, y posesionados los prusianos de Strasburgo, es muy difícil que Bismark desista de sus proyectos de anexión, y muy difícil, por tanto, que el gobierno de la Francia acepte las condiciones de la paz.

Las declaraciones de Gambetta son bien ter-

minantes: el gobierno republicano, suceda lo que quiera, no se dejará abatir por los mas terribles infortunios y no capitulará jamás. ¿Secundará la Francia la noble y enérgica actitud de su gobierno? Si la secunda, nada importa que los mariscales del imperio capitulen, nada que las principales plazas se rindan á los prusianos: el pueblo que lucha por su independencia y por su honor es invencible, y la Francia se salvará por el heroico esfuerzo de sus hijos; pero si por desgracia esto no sucede, si el gobierno queda abandonado á sus solos esfuerzos, y la Francia no responde á su actitud, las palabras de Gambetta serán ecos que se pierden en el vacío; y el pueblo francés tendrá que aceptar las condiciones que el vencedor le imponga.

Desde los primeros desastres sufridos por los ejércitos imperiales, nada esperábamos ya de los soldados de la Francia; no nos hemos equivocado. Hoy la guerra tiene otro carácter, hoy es guerra de sagrada independencia, y en estas luchas, cada ciudadano es un soldado, cada ciudad es un fuerte, cada aldea un baluarte. Veremos si la Francia del 70 es digna del pueblo del 93.

Damos cabida en nuestro periódico á la siguiente oración y décima, que entregan en esta ciudad al acto de entrar en las iglesias.

Hay un gran cartelón que contiene los lemas de «Ave Maria» «Viva Pio IX» «Dinero de S. Pedro» etc. etc., que está fijo en una mesa donde sentado en una silla hay un sacerdote que entrega á los concurrentes la oración y décima, pronunciando sus labios la palabra «dáviva» y que es para el Santo Padre.

Hé aquí la oración; como á documento de actualidad la insertamos y creemos que leerán con gusto nuestros suscritores.

PLEGARIA DE LOS CATÓLICOS Á MARIA INMACULADA EN FAVOR DE NUESTRO SMO. PADRE PIO IX.

¡O Maria! ¡O Madre piadosísima! ahora mas que nunca levantan á Vos unánimes sus clamores los corazones católicos. En Vos tienen fija su esperanza los hijos de la Iglesia. A Vos piden con fervientes plegarias el consuelo en la gran tribulación que les aflige, al ver tan acibarado el corazón del gran Pontífice, cuyos labios derramaron la mas pura alegría en todo el orbe católico, definiendo el gran dogma de vuestra Concepción inmaculada. La rabia y el despecho del infierno por tan glorioso y suspirado acontecimiento debió ser tan grande como el gozo y santo entusiasmo de los verdaderos fieles. La serpiente infernal no podia menos de jurar eterna guerra al Pontífice que anunció, con la dogmática certeza de su palabra infalible, la vergonzosa derrota que un dia sufriera bajo vuestras augustas plantas. Obra suya es, pues, la persecución presente. Su espíritu de rebeldía se ha difundido en el corazón de los impíos, y la Iglesia se conduce en las amarguras que estos ocasionan al tierno corazón de Pio IX. ¿Quién podrá calcular los daños que vendrán sobre la grey de Jesús, si no se ataja la osadía de los malos, y consuman su obra de iniquidad, hiriendo á su Pastor? ¿A quién, pues, acudirán vuestros hijos, ó Maria, para alcanzar de la divina bondad que se abrevien los dias de la tribulación? Si el infierno se ha desatado contra el Pontífice de Vos privilegiado, á quien concedisteis la altísima y tan codiciada honra de declarar dogmáticamente vuestra original pureza, es porque sabe que es impotente contra Vos. La causa, pues, es vuestra. ¿Po-

drán dudar vuestros hijos de que cuidareis de defender á quien Satanás persigne porque os ha glorificado? Si vencisteis al rebelde Lucifer en vuestra Concepción sin mancha, justo es que tambien sea vencido en la dogmática declaración de tan glorioso misterio. Mostrad, pues, otra vez vuestro poder desbaratando sus planes. Yo, el mas indigno de vuestros hijos, os lo pido por el dogma de vuestra purísima Concepción: os lo pido en nombre de las tres Iglesias triunfante, militante y purgante, que participaron de la comun alegría y se interesan en la comun aflicción. ¡O Reina! ¡O Madre! ¡O Maria! Consolad á la Iglesia: defended al Pontífice: aliviad la aflicción de nuestro Padre: dirigid finalmente, una mirada de amor al piadoso Pio IX que tan tiernamente os ama.

NOTA.

Se suplica á todos los fieles que se interesen y tomen parte en esta unión de plegarias, mientras duren las graves necesidades actuales de la Iglesia, rezando la anterior oración á lo menos una vez al dia, aconsejando á las personas conocidas que no supieren leer, que rezen con la misma intención una salve.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. D. José Domingo Costa y Borrás Arzobispo de Tarragona, D. Pablo Garcia y Abella arzobispo de Valencia, D. Antonio Pallau y Termens Obispo de Barcelona, D. Miguel Salvá y Munar Obispo de Mallorca, y D. Constantino Bonet y Zanuy Obispo de Gerona, han concedido los dos primeros 80 dias de indulgencia, y los tres últimos 40 á todos los fieles, por cada vez que digan devotamente la anterior plegaria, rogando por los fines de la Iglesia.

DÉCIMA.

Con plegaria sin intermision,
Al gran Pio auxiliad, caros fieles,
Y en contraste de súbditos crueles....
Ofrecedle una dádiva, un don,
En Jesús con filial corazón:
Y Maria, la Reina del Cielo,
Que contempla el afán y desvelo
Del gran Papa que tanto la ha honrado,
Cuidará con amor empeñado
El uniros á Dios con su vuelo.

Crónica local.

No es cierto lo que dijo el «Telégrafo» de que en esta ciudad se hubiese aprehendido al armero que robó la caja del regimiento de S. Fernando. Lo que contribuyó á su aprehensión dentro de Barcelona mismo, segun se nos ha referido, fué de la manera siguiente:

El regimiento de S. Fernando, hace como cosa de un año que fué relevado por otro, y el maestro armero dejó en esta á su mujer que estaba en vísperas de parir. Como en la actualidad se encuentra aun en esta, hizo sospechar á las autoridades, que su esposo le escribiría, sabiendo de esta manera su paradero. Así sucedió efectivamente, y por una carta que recibió aquella, y abrió la misma, se supo y tuvo la autoridad conocimiento de lo que convenia; pudiendo ver que contenia cuatro billetes de á 25 duros cada uno y las siguientes palabras poco mas ó menos: «Por ahora te mando esto; estoy en esta disfrazado con otro traje y vivo fonda de Marina.» Visto lo cual se puso un telegrama á las autoridades de Barcelona, estando en su poder el reo.

Tal es como se nos ha referido, estando prontos á rectificar cualquier inexactitud padecida.

Hace muchos años no se habia visto la afluencia de forasteros como al presente en la temporada de

férias. Muchas de las familias huidas de Barcelona y que están en los pueblos del rededor de esta ciudad, han bajado con los demás que lo hacian cada año, estando llenas las fondas, casas de comida y cafés; cosa que pocos años se habia visto.

A pesar de haber de por medio algunos *caballeros de industria* que abandonaron Barcelona, no se ha dicho por ahora que haya habido ni desmanes ni rotos, de lo que nos alegramos.

Tanto el teatro como los bailes que se dan en esta ciudad, están del todo concurridísimos. En el Circo Gerundense, como los demás años, lucióisimos: así mismo pudimos notar el baile del domingo último en el Salon del Odeon que estaba muy animado.

Este año los forasteros han podido escojer las diversiones, como comunmente se dice.

Anteayer al declinar la tarde y ayer casi todo el dia, tuvimos una fuerte «tremontana» echando por tierra varias mesas de la plaza de las Coles no viéndose casi un alma por las calles á causa del fuerte viento que soplabá.

Parece que se va confirmando que al saberse en Perpiñan la rendición de Metz, los republicanos *rojos* arrastraron por las calles al comandante de gendarmes y algunos oficiales.

Segun verán nuestros lectores, en otro lugar de este número, ha cesado en el cargo de Gobernador civil de esta provincia el señor D. Sebastián Rolandi, quien salió de esta capital en el mismo dia que llegó el nombrado por S. A. en relevo de aquel que va con igual destino á Zaragoza.

La circunstancia de hallarse nuestro número en prensa, nos ha impedido de dar antes esta noticia á los suscritores de fuera, como deseábamos.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Circular n.º 284.—Registro n.º 1550.

Por decreto de 22 del actual espedido por S. A. el Regente del Reino, de acuerdo con el consejo de Ministros, he sido nombrado Gobernador de esta provincia, de cuyo cargo he tomado posesion en el dia de hoy.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de las autoridades locales y demás habitantes de la misma.

Gerona 30 de Octubre de 1870.—El gobernador, Eladio Lezama.

HABITANTES DE ESTA PROVINCIA.

Al tomar posesion del cargo con que se ha servido honrarne el gobierno, me creo en el deber de dirigirme á vosotros con el fin de que sepais cuales son mis ideas y mis propósitos, mientras llega la ocasión de que podais examinar y juzgar mis actos.

Amante de la libertad por cuyo triunfo he trabajado y he luchado toda mi vida, y persuadido al propio tiempo de que sin el orden la verdadera libertad es imposible, todos mis esfuerzos se encaminarán á que, bajo ningun pretexto, nadie pueda ser turbado en el ejercicio de sus derechos y á que ninguno abuse de la libertad para faltar á sus deberes. Como no puede haber libertad donde un derecho es desconocido ó violado, jamás consentiré el abuso y la violencia de cualquier parte que procedan.

Representante de la ley que no hace distincion entre los hombres cualesquiera que sean sus opiniones y sus creencias, me he propuesto que la mas serena imparcialidad presida todos mis actos; y abrijo el inquebrantable propósito de no faltar jamás á la justicia; solo me inspiraré en el amor á la libertad, en el

respeto á la ley y en el mas puro y desinteresado patriotismo. Mi única aspiracion será hacer ver practicamente que nada he omitido de mi parte para ponerme á la altura de la mision que me ha sido confiada, y para ello no escasearé trabajo, ni fatiga, ni nada que de mi voluntad dependa.

Vuestra inteligencia, vuestra ilustracion y vuestro patriotismo suplirán con ventaja las dotes que á mí me faltan; y en vosotros fio mas que en mí mismo, para llevar á cabo mis propósitos que á no dudarlo son tambien los vuestros.

Entretanto podeis tener la mas completa seguridad de que para cuanto sea en bien de esta provincia, para sostener el orden y defender la libertad, encontrareis siempre dispuesto y orgulloso de estar entre vosotros, á vuestro Gobernador

Eladio Lezama.

Parte oficial de los fallecidos en esta capital desde las 2 de la tarde del dia 29 del pasado mes á las 2 de la tarde del dia 2 de los corrientes.

Dia 29, Catedral.	4
Dia 29, Mercadal.	4
Dia 29, Hospital.	4
Dia 30, Catedral.	4
Dia 30, Hospital.	4
Dia 31, Hospital militar.	4
Dia 31, Hospital.	3
Dia 31, Hospicio.	4
Dia 1, Noviembre, Hospital.	4
Dia 1, Hospital militar.	4
Dia 2, Hospital.	4
Dia 2, Catedral.	4

Noticias generales.

La «Gaceta de Italia» del 26 nos trae interesantes noticias de Roma.

El Santo Padre no recibirá mañana, 1.º de noviembre, su asignacion mensual, para evitar se cree ha aceptado la lista civil de Italia. Al efecto, los comités católicos han escrito de todas partes de Europa, suplicando á Su Santidad que no acepte nada de los excomulgados y prometiendo mandarle cuanto oro necesite. Jamás recibió el Papa tanto dinero como espera de Belgica, España, Francia, Alemania, Holanda, Inglaterra y America especialmente.

La corte pontificia espera el cumplimiento de una promesa hecha, segun se cree, por el rey Guillermo al obispo de Posen, de que influirá en el futuro Congreso europeo para que resuelva unánime la devolucion de roma al Pontífice.

Parece que los jesuitas insisten en que Victor Manuel sea solemne y nominalmente excomulgado el mismo dia de su entrada en Roma; pero Su Santidad no ha accedido todavía á este deseo.

Entretanto, llegan diariamente importantes y ricos personajes del partido ultramontano deseosos de acompañar en su soledad al augusto prisionero.

Dícese que los zuevos volverán de paisans, provistos de pasaportes en regla, á fin de sostener la agitacion.

NOTICIAS DE LA GEURRA.

Ayer recibimos de la Agencia Favra los siguientes telegramas.

Tours 29.—El Sr. Gambetta, ministro del Interior, ha dirigido una circular á los prefectos de la república diciéndoles:

«Recibo de varios lados noticias graves sobre cuyo origen y veracidad, á pesar de mis activas investigaciones, no tengo ninguna nota oficial. Corre el rumor de la capitulacion de Metz. Bueno es que sepais el pensamiento del gobierno sobre el anuncio de semejante desastre. Tal acontecimiento no podria ser

mas que el resultado de un crimen, cuyos autores deberian ser puestos fuera de la ley. Estad convencidos que suceda lo que suceda no nos dejaremos abatir por el mas horrible infortunio. En estos tiempos de capitulaciones malvadas (scelérates), existe una cosa que no puede ni debe capitular. Es la república francesa.»

Tours 30.—El Sr. Gambetta, ministro del Interior, ha dirigido con fecha de hoy un manifiesto á los franceses anunciándoles la capitulacion de Metz.

En él dice que el general con quien contaba la Francia aun despues de la expedicion de Méjico, ha entregado cuando la patria estaba en peligro, mas de cien mil defensores de ella.

Bazaine, dice, ha hecho traicion y se ha convertido en agente del hombre de Sedan y cómplice de los invasores, y despreciando el honor del ejército que mandaba, ha entregado sin intentar un supremo esfuerzo 100.000 combatientes, 20.000 heridos, fusiles, cañones, banderas y la mas fuerte ciudadela de la Francia.

Tal crimen es superior á los castigos de la justicia humana.

El Sr. Gambetta añade que todavía se pueden resarcir las pérdidas sufridas, y que con la égida de la república, está dispuesto á no capitular, ni dentro, ni fuera, ni en la estremidad misma de la desgracia.

Rejuveneciendo nuestra moralidad política y social, estamos dispuestos á hacer los últimos sacrificios en presencia del enemigo.

Juremos, dice, no rendirnos jamás mientras nos quede una pulgada de nuestro sagrado suelo, y conservaremos firme la gloriosa bandera de la revolucion, porque nuestra causa es la de la justicia y la del derecho, y no nos dejaremos desfallecer ni enervar.

Probemos con actos que podemos sostener por nosotros mismos el honor, la independenciam, la integridad y todo lo que hace la patria libre é independiente. ¡Viva Francia! ¡Viva la república una é invisible!

Hoy hemos recibido por la misma Agencia el siguiente telegrama:

Tours 31.—Un telegrama del ministerio, fechado en Maumont 30, anuncia que han llegado á esta ciudad el aereonauta Gilles y el coronel Charles, salidos de París en globo.

Traen despachos con buenas noticias de París.

CÓRTESES.

Sesion de hoy 31 de Octubre.

Abierta la sesion á las tres, bajo la presidencia del Sr. Ruiz Zorrilla, se dió lectura al acta de la anterior, que fué aprobada.

Pide la palabra el Sr. Capdevila, que no se le concede por no ser sobre el acta.

Ocupan el banco azul todos los ministros, excepto el de Fomento.

El primer señor secretario da cuenta del despacho ordinario, que ha sido sumamente estenso, á causa del interregno parlamentario.

Usa de la palabra el Sr. Paul y Angulo para apoyar una proposicion.

Habló despues el Sr. Capdevila para dar un voto de censura al Sr. Sagasta por el discurso que pronunció el 29 de Setiembre último.

Se promovió un altercado entre el presidente y el Sr. Paul y Angulo sobre la lectura de una proposicion, y el haberse cubierto antes de salir del salon.

El Sr. Pablo y Soler trata de atenuar el mal efecto de lo que acababa de suceder; y protesta de que la minoría republicana no tenia la libertad necesaria para discutir, y ataca el reglamento actual.

Al retirarnos de la tribuna por lo avanzado de la hora, continúa dicho señor en el uso de la palabra.

De una correspondencia que dirigen á un periódico desde Nápoles, tomamos los siguientes párrafos:

«La negativa de la curia romana á abrir al público las puertas de los Museos del Vaticano enjendra un disgusto que va tomando proporciones alarmantes; es un acto de hostilidad que amolina las clases de los fondistas, patrones de huéspedes, comerciantes, etc., etc., pues estos ven que siendo dichos Museos los que mas forasteros atraen, arruinarán sus intereses con la ausencia de los 30 ó 40.000 extranjeros que anualmente acuden á Roma. Sin duda que son actos graves de hostilidad los acuerdos de la Penitenciaría, las encíclicas y las protestas pontificias; pero estos se relacionan con las conciencias que se espantan y no turban los intereses de clases tan numerosas como las indicadas.

Por esto se me asegura que, adoptándose el consejo del Sr. Sella, ha sido ocupado definitivamente el Quirinal, y se trata de abrir una puerta á los Museos del Vaticano por la parte de la espalda.

Se ha suspendido el permiso á los jesuitas para abrir el colegio romano. Este instituto, fundado por Gregorio VIII, es todavía patronato de la familia cuyo jefe es el Senador italiano príncipe de Piombino. El municipio paga 1 000 escudos romanos al mes por el mantenimiento del colegio, que no es otra cosa que un gran gimnasio-liceo, con escuelas de teología, museo, gabinete, biblioteca y observatorio.

Y á propósito: el padre Sechi, célebre ilustración esuita, quedará de director del Observatorio, cosa que él mismo ha solicitado, y así se habrá transigido en algun modo con la Compañía de Jesús, en lo que no perturba los intereses del Estado.

La demostración que se ha hecho al referido ministro Sella en Roma ha sido muy significativa. Sabiéndose que el ha sido quien ha dado impulso y resolución á la eterna cuestión de ocupar á Roma, el pueblo de la capital italiana ha querido patentizarle su gratitud, acudiendo en la mañana del 19 á su habitación, y nombrando para representarle como diputado cerca del entendido hacendista el conde Pianciani, miembro del Parlamento y presidente de la Asociación electoral radical. Ausente el Sr. Sella, el conde Pianciani lo manifestó así al público desde uno de los balcones del cuarto de aquel, y dijo además palabras muy patrióticas y entusiastas.

Por la noche se dió un banquete al mismo personaje en la fonda del Sr. Spillman, al que asistieron los generales Lamarmora y Mas y, los individuos de la antigua y nueva Junta municipal y varios príncipes romanos. Concluido que fué el banquete, todos le acompañaron á la estación, en donde le estaba preparada la mas espléndida y unánime manifestación de afecto.

Millares de ciudadanos con banderas y hachas encendidas y la banda de música de los bomberos esperaban allí desde las ocho de la noche. Sella fué recibido con la marcha real, con aplausos y con vivas, señalándose entre estos, por mas repetidos y unánimes, los de «Queremos al rey! Queremos de hecho la capital!» Todos esperaban un discurso en respuesta, pero el ministro se limitó á dar las gracias con breves frases.

Las elecciones políticas tendrán lugar el 5 del entrante Noviembre, y nadie duda que la diputación romana la formará en el Parlamento italiano la parte conservadora liberal.

Iba á terminar esta carta, cuando recibo otra de Roma que me pone en el caso de dar á usted precisos detalles de algo de lo que llevo escrito.

El ministro Sella pudo al fin recibir á la comisión que tenía el encargo de hacerle presente los votos y los deseos de la población romana; y á las frases que ésta le dirigió, contestó que en primer lugar daba las gracias al pueblo romano por su benevolencia, añadiendo que no debía atribuírsele ningun mérito es-

pecial en la expedición de Roma, porque fué decidida en Consejo de ministros unánimemente.

Aseguró que significaría al rey el deseo de los romanos de verle pronto dentro de sus murallas, y que él creía que sus deseos serian atendidos, pues la traslación de la capital con las Cámaras á Roma no podía ya ser objeto de dudas; si bien, en el interés de Roma misma, tal traslación debería hacerse con ley de la Cámara que iba á reunirse, y no con sencillo decreto real propuesto por el Consejo de ministros.

Dijo despues, que del proyecto de separarse una fracción de Roma bajo el nombre de ciudad Leonina no debía ya hablarse, porque fué proyecto rechazado por el Papa, primero, y seguidamente por los mismos habitantes de aquella parte de la capital.

Confirmó la necesidad, en nombre del mundo católico, y para conservar las simpatías de las potencias, de tutelar la independencia del pontífice en el gobierno espiritual de la Iglesia, cuya independencia jamás fué amenazada por el gobierno italiano. Terminó diciendo que se tuviese entera confianza en el rey y sus ministros y en el Parlamento, pues así como todos habian mantenido contra tantos y tan múltiples obstáculos la libertad de los romanos para entrar en la gran familia italiana, así sabrán tambien con valor, no extraño á la prudencia, llevar á término el programa de «Roma, capital de toda la Italia reunida.»

Esto, pues, que me copian testualmente, dicho por el ministro mas influyente y de verdadera iniciativa del gabinete italiano, es todo un programa, y es lo probable que se cumplirá exactamente. No sería, pues, extraño que se verificase lo que hoy anuncia el telégrafo, esto es, que el rey entrara en Roma antes de la apertura del Parlamento. De esta noticia se habla con mucha variedad, y yo no he tenido medio alguno de saber las probabilidades de certeza que tenga.»

LOS LEGIONARIOS ESPAÑOLES.

El *Aurrerá* de San Sabastian publica una carta que desde Burdeos dirigen á Mr. Dargance, presidente del comité español de dicha ciudad, D. Carlos Vicente de Burgo y quince republicanos mas, compatriotas nuestros. Estos, y otros que ya van regresando á España, se quejan amargamente de la conducta de los franceses, que dicen les han engeñado miserablemente.

Hé aqui algunos párrafos de esta carta:

«Salí de Madrid, dice el Sr. Burgo, y abandonando mi destino pasé por Zaragoza y Huesca á donde me fué preciso ir para arreglar asuntos antes de mi salida. Desde allí vine á Bedoux, y antes á Urdox, lloviendo y á pié, sin mas ropa que la puesta. Desde la primera ciudad francesa conocí el engaño de que éramos víctimas. Se nos dijo que una vez en la frontera las autoridades nos pondrian en Bayona, mentira; ni un sueldo hemos recibido de ellas, ni pasaje alguno en el ferro-carril.

—Vaya Vd. mas lejos, nos decian, allí se hará; y unos como mendigos, otros haciendo inmensos sacrificios, seguimos mas y mas lejos.

Llegados á Bayona, ¿qué encontramos? 60 ó 70 hombres, en vez de 2.000 que los periódicos de la localidad osaron decir que allí habia. Nada de organización, muchos jefes, pocos soldados, y algunos de ellos, ¿de dónde habian salido? Basta decir que nunca podrán volver á pisar tierra española.

No habiamos venido á eso y pedimos venir á Burdeos, ciudad grande y rica, para uniformarnos, armarnos y marchar al enemigo.

¿Qué nos ha sucedido aqui?

Mucho discurso, mucho pedirnos perdon por no habernos recibido dignamente y promesas de arreglarlo al dia siguiente.

¿Y los resultados, cuáles?

Miseria interior y exterior, hambre, paja por lecho, recepción indiferente del comité; repulsion en los habitantes del país, generalmente; engaños sobre el uniforme; falsedades sobre el armamento, insectos asquerosos en la innoble covacha que habitábamos, y trazas de bandidos por las calles. Agréguese á esto el haber introducido en nuestras filas á gentes indignas, y el habernos dado sin nuestro asentimiento á nosotros hombres libres y que odiamos el despotismo militar, una organización la mas despótica posible.»

No disculparemos nosotros el sórdido egoísmo de un pueblo que condena á la miseria á hombres que han corrido á defenderle contra una invasión; pero todavía encontramos mas culpable la conducta de aquellos que alucinan á sus correligionarios con falsas promesas y los llevan á extranjera tierra, donde sufren penalidades y humillaciones crueles é inmerecidas.

ANUNCIOS.

CALENDARIO DE LA SALUD

PABA EL

PRINCIPADO DE CATALUÑA EN

1871

POR A. P.

Contiene un tratado de medicina popular: Higiene práctica: Materia médica indígena: y Medicina de los accidentes etc. etc.

Obra util á todas las clases de la sociedad y necesaria en las actuales circunstancias.

Precio 8 cuartos.

Gastando menos de un real,
¡Es si que es maravilla!
Me libra de fiebre amarilla,
Y de todo otro mal.

Forma un tomo de 128 páginas en 8.º

Se halla de venta en Gerona, imprenta de este periódico y en casa de Miguel Homs, calle de la Cort-Real, al precio de 60 rs el 100, y al por menor en todas las principales librerías.

Se halla de venta, á voluntad de sus dueños, la propiedad llamada Manso Torrent, sita en el término de Contestins de esta provincia, y se admitirán proposiciones para su compra, hasta el dia 15 de Noviembre próximo. Los que deseen ver la citada propiedad y enterarse de las condiciones de la venta y de las obligaciones á que está afecta, pueden dirigirse á don José del Olmo, vecino de Amer. ó á don Narciso Gifre y de Bahí, notario residente en esta ciudad.

Gerona 25 de Octubre de 1870.

2—3

Se halla de venta un guardarropa-librería con algunas obras y libros nuevos. Dirigirse calle de la Cort-Real número 21 tercer piso.

TEATRO DE GERONA.

Gran función para hoy jueves.
(3.ª de abono.)

Se pondrá en escena la magnífica zarzuela en 2 actos titulada;

MARINA.

Desempeñada por las principales partes de la compañía dando fin con la juguina en un acto y en vers.

CINCH MINUTS FORA DEL MONT.

Entrada 3 rs.

A las 7 y media.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.